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Глава региона представил 
потенциал Архангельской 
области на открытии Дня 
Дальнего Востока и Арктики.

Сама природа определила главный 
промышленный потенциал Помо-
рья – это лесная отрасль. Общая 
площадь лесного фонда региона со-
ставляет 28,4 млн гектаров.

Наряду с лесной отраслью даже 
спустя столетия ключевой сферой 
экономики Поморья остается судо-
строение. Первая государственная 
верфь России была основана Петром 
Первым именно в Архангельске, а 
Северодвинск по праву является ро-
диной отечественного атомного су-
достроения: только за последние  
10 лет со стапелей Севмаша сошли 
12 подводных лодок нового поко-
ления.  

Выход к Белому, Баренцеву и 
Карскому морям также дает значи-
тельное преимущество порту Ар-
хангельск в транспортной системе 
Северного морского пути.

Поэтапно развивается образова-
тельная инфраструктура Поморья 
в рамках различных проектов, са-
мый масштабный из которых стар-
тует в этом году – это строительство 
студенческого кампуса мирового 
уровня «Арктическая звезда» для 
научных исследований в медицине,  
экологии, логистике и IT-сфере.

Второй год подряд Архангель-
ская область становится лидером 
по количеству инвестиционных 
проектов, запущенных в Арктике. 
Резидентами АЗРФ создано уже 
1500 новых рабочих мест, а будет – 
6,5 тысячи. Общий объем инвести-
ций в арктические проекты состав-
ляет почти 120 млрд рублей.

Александр Цыбульский отметил 
достижения региона в космической 
сфере – в Архангельской области 
расположен государственный кос-
модром Плесецк.

Глава региона рассказал о тем-
пах жилищного строительства: в 
прошлом году в Архангельской 
области достигнут исторический 
максимум по вводу жилья – 440 ты-
сяч квадратных метров. Рекордное 
количество домов – 35 – построе-
но по президентскому нацпроекту 
«Жилье и городская среда». За по-
следние три года высокими темпа-
ми, в том числе в рамках нацпроек-
та «Безопасные качественные до-
роги», в Поморье построено и от-
ремонтировано почти 1700 киломе-
тров дорог.

Завершая презентацию региона, 
Александр Цыбульский пригласил 
всех посетить Архангельскую об-
ласть, назвав и ближайшее боль-
шое событие – чемпионат России 
по лыжным гонкам, который прой-
дет в марте в «Малиновке». 

Поморье – регион  
больших возможностей
ГубернаторÎАлександрÎЦыбульскийÎрассказалÎоÎключевыхÎдостиженияхÎиÎнаправленияхÎÎ
экономическогоÎразвитияÎобластиÎнаÎМеждународнойÎвыставке-форумеÎ«Россия»
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обновляемся

Зал не ремонтировался более 20 
лет, а его сцена была спроектирова-
на очень высокой и неудобной для 
выступлений.  

Выполненный при поддержке де-
путатского корпуса современный 
ремонт до неузнаваемости изме-
нил помещение – зал стал светлым 
и комфортным, а сцену удалось 
сделать более низкой и простор-
ной. Теперь учащиеся и педагоги 
будут смотреть праздничные ме-
роприятия в уютном зале. Школь-
ные творческие коллективы смо-
гут репетировать и давать неболь-
шие концерты, ставить спектакли 
на обновленной сцене.

С результатами выполненных 
работ на прошлой неделе озна-
комились председатель Архан-
гельской городской Думы Иван  
Воронцов, народные избранники 
Сергей Сметанин и Владислав  

Виривский, а также депутат об-
ластного Собрания Михаил  
Авалиани.

Первое, на что обратили внима-
ние, – в зале прохладно. Михаил 
Авалиани предположил, что при-
чиной может быть некорректная 
работа системы отопления. Но по-
сле демонтажа защитных решеток 
выяснилось, что трубы достаточно 
теплые.

– Радиаторные ниши должны 
быть значительно больше, чтобы 
холодный воздух проходил снизу, 
поднимался через батарею и уже 
нагретый выходил обратно. Здесь 
же подрядчики отошли от техноло-
гии, в результате чего нет нужной 
циркуляции воздуха, – отметил 
Михаил Авалиани.

Кроме того, в помещении акто-
вого зала установлены деревянные 
окна, что может являться допол-

Не просто капремонт,  
а масштабное развитие
вÎшколеÎ№Î68ÎвÎМаймаксанскомÎокругеÎотремонтировалиÎактовыйÎзал.ÎПреобразованияÎпродолжатся

В конце прошлого года в школе завершился ремонт актового 
зала. Как отмечает директор образовательного учреждения 
Марина Подшивалова, для реализации задач в рамках на-
ционального проекта «Образование» школе необходим ак-
товый зал: для организации культурных и общественных 
мероприятий, постановок школьного театра, выступлений 
школьного хора, проведения концертов, конкурсов, команд-
ных интеллектуальных игр, просмотров обучающих филь-
мов, педагогических советов.

тельное количество радиаторов 
отопления, также довольно низкая 
температура воздуха. Кроме того, 
само помещение нуждается в кос-
метическом ремонте.

– За последние два года мы убе-
дились в эффективности програм-
мы капитального ремонта школ, 
когда выполняются комплексные 
работы по улучшению условий об-
учения детей. Но вместе с тем мы 
видим, что еще остаются школы, 
которые остро нуждаются в капи-
тальном ремонте. Поэтому мы и 
дальше будем оказывать поддерж-
ку реализации программы капре-
монта школ, – подчеркнул предсе-
датель Архангельской городской 
Думы Иван Воронцов.

Напомним, капитальный ре-
монт в школах Архангельска про-
водится в рамках программы «Мо-
дернизация школьных систем об-
разования», действующей по ини-
циативе президента с 2022 года.  
С начала реализации программы в 
областном центре уже отремонти-
ровано восемь школ. 

В этом году комплексный капи-
тальный ремонт начнется в шко-
лах №№ 11, 14, 52, а также в Эколо-
го-биологическом лицее.

Ремонтные работы в лицее, 
школах № 14 и № 52 стартуют  
1 апреля. В 14-й школе на сегод-
ня обучается порядка тысячи де-
тей. Их планируется перевести 
на обучение с четвертой четвер-
ти в школы № 23, № 1 и гимна-
зию № 6. 345 учащихся Эколого-
биологического лицея на этот пе-
риод «переедут» в новую школу  
№ 7. Педагоги и учащиеся солом-
бальской школы № 52 на время ре-
монта перейдут в школы № 50 и  
№ 62. В 11-й школе ремонт начнет-
ся 1 июня. Более 1,2 тысячи детей с 
начала 2024/2025 учебного года бу-
дут учиться в школах №№ 2, 10, 45.

По итогам ремонтных работ, в 
проектировании которых участву-
ют и педагогический коллектив, и 
родительское сообщество, и сами 
ученики, в школах будут созданы 
новые образовательные простран-
ства, сохранены, модернизированы 
школьные музеи, театры, комнаты 
детских инициатив. Все участники 
образовательного процесса могут 
принять участие в создании ново-
го облика своих школ. Для этого в 
учреждениях работают инициатив-
ные группы из числа родителей и 
учеников.

нительной причиной охлаждения. 
При этом педагоги отметили, что 
во время массовых мероприятий 
воздух в зале достаточно быстро 
прогревается.

– Вся красота современного ак-
тового зала нивелируется низкой 
температурой в помещении. Так не 
должно быть. Совместно с админи-

страциями города и округа мы бу-
дем искать возможности, чтобы 
уже в этом году заменить окна в ак-
товом зале на новые стеклопакеты, 
– отметил Сергей Сметанин.

Директор школы показала депу-
татам спортивный зал. В нем, не-
смотря на установленные совре-
менные стеклопакеты и внуши-
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Иван НоВИкоВ,  
член комитета Совета  
Федерации по социальной  
политике:

– До этого времени в России не 
было единого подхода к опреде-
лению статуса многодетной се-
мьи, он не закреплялся законода-
тельно. Регионы были вправе са-
мостоятельно определять крите-
рии многодетности.

Вопросы законодательного закрепления статуса, 
создания единой системы мер социальной поддержки 
многодетных семей широко обсуждались и на наших 
региональных форумах «Семья Поморья», которые 
прошли летом 2023 года во всех муниципалитетах об-
ласти.

Екатерина ПрокоПьЕВА, 
председатель  
Архангельского областного 
Собрания депутатов:

– С введением единого стату-
са многодетные семьи получат 
равные права и льготы независи-
мо от места жительства. Сегодня 
статус многодетной семьи, как и 
меры поддержки, в российских 
регионах различны. Где-то к ней 
относят приемные семьи, где-то нет. Влияет на предо-
ставление мер поддержки и возраст детей. 

Мы, к примеру, неоднократно меняли законода-
тельство, чтобы семьи могли воспользоваться льго-
тами, когда старшие дети достигли совершеннолетия 
и продолжают учебу в вузах и ссузах. В Архангель-
ской области действует комплексный закон о мерах 
поддержки семей с детьми, которые мы ежегодно до-
полняем и расширяем. Поэтому вместе с региональ-
ным правительством будем работать над поручения-
ми президента.

Владимир ТороПоВ,  
и. о. министра труда,  
занятости и социального  
развития Архангельской  
области:

– Подписание данного указа 
поможет упростить механизм 
получения мер социальной под-
держки на территории всех субъ-
ектов Российской Федерации.

Важной его особенностью яв-
ляется введение учета многодетных семей, теперь он 
будет вестись по всей России в специальных информа-
ционных базах, что позволит более оперативно назна-
чать меры социальной поддержки, даже если много-
детная семья переезжает из одного субъекта Федера-
ции в другой. 

Год семьи

иринаÎдолГоРукАя

«Установить, что мно-
годетной семьей в РФ 
является семья, име-
ющая трех и более де-
тей, статус которой 
устанавливается бес-
срочно», – говорится в 
документе. Единый об-
разец удостоверения, 
подтверждающего со-
ответствующий статус, 
будет установлен Пра-
вительством РФ.

Как следует из документа, 
социальная поддержка мно-
годетным семьям будет ока-
зываться вплоть до достиже-
ния старшим ребенком воз-
раста 18 лет или возраста 
23 лет при условии прохож-
дения им обучения в очной 
форме.

Согласно указу многодет-
ным семьям в соответствии 
с законодательством РФ га-
рантируются предоставле-
ние государственных посо-
бий и выплат в связи с рож-
дением и воспитанием де-
тей, поддержка в сфере тру-
довых отношений, право на 
бесплатное посещение му-
зеев, парков культуры и от-
дыха, выставок на террито-
рии всей страны. Кроме того, 
многодетным родителям 
предоставляется право на 
получение дополнительного 
профессионального образо-
вания, а многодетным мате-
рям – на досрочное назначе-
ние страховой пенсии.

Главам регионов поручено 
обеспечить изготовление и 
выдачу удостоверений мно-
годетных семей, информиро-
вание их о полагающихся им 
мерах соцподдержки, стиму-
лирование занятости много-
детных родителей в сфере 
предпринимательства, под-
держку общественных орга-
низаций, деятельность кото-
рых направлена на укрепле-
ние института семьи, про-
ведение информационных 
кампаний, направленных на 
формирование и сохранение 
в обществе семейных цен-
ностей, а также разработку 

специальных программ для 
многодетных семей, предпо-
лагающих, в частности, пре-
доставление им скидок на 
необходимые товары, в том 
числе посредством выпуска 
специальных карт.

В документе определяется 
перечень мер соцподдержки 
многодетных семей, кото-
рые рекомендуется устано-
вить главам субъектов РФ. 
Среди них – бесплатное обе-
спечение детей в возрасте до 
шести лет лекарствами по 
рецептам, бесплатный про-
езд в общественном транс-
порте (за исключением так-
си) для учащихся, предостав-
ление им бесплатного пита-
ния в школах, а также фор-
мы (если она предусмотрена 
нормативными актами обра-
зовательного учреждения) и 
спортивной одежды. В пере-
чень мер поддержки также 
входят льготы по оплате жи-
лья и коммунальных услуг в 
размере не ниже 30% от уста-
новленного размера оплаты, 
содействие в улучшении жи-
лищных условий и предо-
ставлении земельных участ-
ков, обеспеченных необходи-
мой инфраструктурой.

Кроме того, руководите-
лям регионов разрешается 
расширять категорию мно-
годетной семьи с учетом на-
циональных, культурных и 
демографических особенно-
стей развития субъектов РФ, 
устанавливать дополнитель-
ные меры соответствующей 
социальной поддержки.

Указом также предусма-
тривается создание в России 
банка данных о многодет-
ных семьях. Его ведением бу-
дет заниматься правитель-
ство, которому также пору-
чено вести мониторинг соци-
ально-экономического поло-
жения многодетных семей и 
оказания им субъектами РФ 
социальной поддержки. 

Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Отметим, что 2024 год в Рос-
сии объявлен главой государ-
ства Годом семьи в целях по-
пуляризации государствен-
ной политики в сфере защи-
ты семьи и сохранения семей-
ных ценностей. Особенное 
внимание в этот период будет 
уделено многодетным и мно-
гопоколенным семьям.

Программа мероприятий 
Года семьи, как сообщает 
сайт Правительства РФ, ох-
ватывает 89 российских реги-
онов и рассчитана на взрос-
лых и детей самого разного 
возраста. План основных ме-
роприятий года утвержден 
Правительством РФ. 

Миссия проекта, координато-
ром которого в Поморье вы-
ступает центр «Патриот», 
– популяризация среди мо-
лодежи традиционных се-
мейных ценностей, изучение 
исторического прошлого и 
культурного наследия стра-
ны.

Принять участие в творческом со-
стязании могут школьники, сту-
денты и молодежь в возрасте  
до 35 лет.

Конкурсантам предлагается 
представить авторские проекты 
о семейных духовных ценностях, 

традициях и реликвиях в формате 
сочинения, рассказа, эссе, мульти-
медийной презентации или филь-
ма длительностью до пяти минут.

Заявки на участие и конкурс-
ные работы (на цифровых носи-
телях) принимаются до 5 апреля 
по адресу: 163004, г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 118, офис 105, или по 
электронной почте: arhangelfest@
yandex.ru, с пометкой «Моя семей-
ная реликвия».

Итоги подведут к 20 апреля. Фи-
налисты регионального этапа, за-
нявшие первые места в каждой 
возрастной группе и в каждой но-
минации, представят Архангель-
скую область на всероссийском 
конкурсе.

Отметим, что Всероссийский 
конкурс «Моя семейная реликвия» 
проводится в стране двенадцатый 
раз, а число его участников посто-
янно растет, в том числе и из Ар-
хангельской области.

Так, в прошлом году на конкурс 
было предоставлено 56 работ из 
разных муниципалитетов региона. 
На всероссийском уровне Поморье 
представили шесть ребят. В одной 
из номинаций конкурса лучшей 
стала студентка САФУ Наталья 
Цюцюр.

Подробная информация о реги-
ональном этапе конкурса «Моя се-
мейная реликвия» опубликована в 
сообществе центра «Патриот» в 
соцсети «ВКонтакте». 

Многодетным семьям –  
статус и поддержка
ПрезидентÎвладимирÎПутинÎподписалÎуказ,ÎкоторыйÎнаÎфедеральномÎуровнеÎзакрепляетÎÎ
статусÎмногодетныхÎсемейÎиÎопределяетÎмерыÎподдержкиÎдляÎних

«Моя семейная реликвия»
стартовалÎрегиональныйÎэтапÎвсероссийскогоÎконкурса

Многодетным родителям пре-
доставляется право на полу-
чение дополнительного про-
фессионального образования, 
а многодетным матерям – на 
досрочное назначение страхо-
вой пенсии
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Памяти Николая 
Парфенова
вÎАрхангельскеÎпрошелÎтурнирÎÎ
поÎмини-хоккеюÎсÎмячом

Соревнования состоялись на льду первого 
в Поморье многофункционального крыто-
го хоккейного корта. Спортивный объект по-
строен в прошлом году, на его возведение из 
федерального, областного и городского бюд-
жетов было выделено более 45 млн рублей.

II турнир по мини-хоккею с мячом среди ветеранов по-
святили памяти почетного гражданина Архангельска, 
мастера спорта СССР Николая Парфенова.

Организаторами соревнований выступили регио-
нальная общественная организация ветеранов спорта 
Архангельской области, муниципальная спортивная 
школа «Искра» и федерация хоккея с мячом Архан-
гельска.

– 19 января Николаю Дмитриевичу исполнилось бы 
87 лет. Практически вся его жизнь была неразрывно 
связана со спортом и морем. На протяжении 15 лет он 
играл в составе команды «Водник» и вошел в историю 
архангельского клуба как один из первых его игро-
ков, которому было присвоено звание «Мастер спор-
та СССР». После завершения спортивной карьеры он 
полностью посвятил себя морю и вплоть до выхода 
на заслуженный отдых работал старшим механиком 
на судах дальнего плавания. В конце прошлого века  
создал Фонд ветеранов команды «Водник», который по 
сей день ведет активную общественную деятельность 
в Поморье, – отметил председатель региональной об-
щественной организации ветеранов спорта Архангель-
ской области Николай Вяткин.

В турнире приняли участие команды из Архангель-
ска, Северодвинска и Онеги, которые по круговой систе-
ме определили лучшую ледовую дружину. Все матчи 
проходили в упорной и бескомпромиссной борьбе. Не по-
терпев ни одного поражения, победителями стали хокке-
исты из областного центра. Вслед за ними на пьедестале 
почета расположились северодвинцы и онежане.

Награды победителям и призерам турнира вруча-
ли дочь Николая Парфенова Алла красильникова, 
председатель общественного совета при министер-
стве спорта Архангельской области Лев Тюкин, руко-
водитель Фонда ветеранов команды «Водник» Сергей 
Некрасов, а также ветеран архангельского клуба  
Вячеслав Серов.

спортивный азарт

В школе № 35 имени П. И. Галушина 
прошел турнир по спортивному ла-
зертагу, в котором участвовали око-
ло 150 человек – более 30 команд. 
Его провели тренеры архангельского 
клуба «К-7». 

Несколько часов соревнований получились по-
настоящему непредсказуемыми и интригующи-
ми.

Спортивный лазертаг не только развивает фи-
зические данные спортсмена, но и учит тактиче-
ски мыслить, опережая ход мыслей соперника. 
Все ребята проявили максимум стараний и по-
лучили массу положительных эмоций.

Практика показывает, что этот динамичный 
и увлекательный вид спорта в последнее вре-
мя приобретает немалую популярность среди 
молодого поколения. Сейчас занятия по лазер-
тагу в форме секций проходят в школах №№ 33, 
35, 36.

В Архангельске прошел ре-
гиональный этап Всероссий-
ских соревнований «Золотая 
шайба» среди юношей. 

В турнире приняли участие сбор-
ные из Архангельска, Северодвин-
ска и Коряжмы.

Архангельскую муниципальную 
спортивную школу «Каскад» пред-
ставляли команда юношей 2009 
года рождения «Белые медведи» 
под руководством тренера Дениса  
Палионного и команда юношей 
2010 года рождения «Спартак», 
которую тренирует Александр  
Антушев. 

Победителями турнира стали 
«Белые медведи». Вместе с первым 
местом юные хоккеисты получили 

путевку в финальный этап Всерос-
сийских соревнований юных хокке-
истов «Золотая шайба». Он пройдет 
с 8 по 15 февраля в городе Ессенту-
ки, что в Ставропольском крае.

По итогам регионального этапа 
«Золотой шайбы» места распреде-
лились следующим образом:

1-е место – «Белые медведи», Ар-
хангельск;

2-е место – «Беломорец», Северо- 
двинск;

3-е место – «Спартак», Архан-
гельск;

4-е место – «Кристалл», Коряжма. 
Лучшим нападающим турнира 

признан Глеб Ивашевский, а луч-
шим защитником стал Тимофей 
Соболев.

«Белые медведи»  
поедут в Ессентуки

В Вологодской обла-
сти завершился первый 
тур межрегионально-
го первенства по хок-
кею с шайбой «Золотое 
кольцо» среди самых 
маленьких участников 
соревнований – спорт- 
сменов 2015–2016 го-
дов рождения.

В турнире приняли участие 
десять команд из Вологод-
ской, Архангельской, Ко-
стромской, Мурманской об-
ластей и Республики Коми.

Муниципальную спор-
тивную школу «Каскад» 
из Архангельска представ-
ляла команда «Титан», со-
стоящая из ребят 2015 года 
рождения, под руковод-
ством тренера Александра  
Загурского. В итоге ко-
манда «Титан» МБУ ДО СШ 
«Каскад» стала победите-
лем соревнований. А Вадим  
Шумилов признан лучшим 
вратарем турнира.

Второе место в первом 
туре заняли представители 
города Глазова, третье место 
– у команды «УЛК» (Архан-
гельская область).

«Титан» оправдывает  
название
командаÎмуниципальнойÎспортшколыÎ«каскад»ÎвыигралаÎпервыйÎтурÎÎ
межрегиональногоÎпервенстваÎ«ЗолотоеÎкольцо»

Научиться мыслить тактически
вÎтурниреÎпоÎлазертагуÎпринялоÎучастиеÎболееÎ30Îкоманд
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ЖКХ

Состоялось заседание 
комитета областного Со-
брания депутатов по 
строительству, топлив-
но-энергетическому ком-
плексу и жилищно-ком-
мунальному хозяйству. 

Вместе с народными избран-
никами в дискуссии приня-
ли участие заместитель гла-
вы Архангельска Михаил 
Иванов, исполнительный 
директор СРО Союз «Стан-
дарт» Наталья Силуянова, 
представители жилищной 
инспекции, прокуратуры, ру-
ководители управляющих 
компаний и непосредствен-
но жильцы ряда многоквар-
тирных домов Архангельска.

– Тариф на содержание 
многоквартирного дома ут-
верждается собственника-
ми, он везде разный. Разни-
ца ощутима. В Архангельске 
есть дома, где тариф состав-
ляет 12, а то и 9 рублей, а мак-
симальный – 50 рублей, – от-
метил председатель комите-
та Виктор Заря.

Руководители управля-
ющих компаний говорят о 
том, что низкие тарифы не 
позволяют им качественно 
следить за домами. В итоге 
это может привести к ава-
рийным ситуациям. В свою 
очередь жильцы жалуются 
на то, что обслуживающие 
организации не выполняют 
своих обязательств, и поэто-
му не соглашаются на повы-
шение тарифа.

Эксперты рассказали, что 
в ведении управляющих 
компаний есть дома, тарифы 
на обслуживание которых 
не менялись десятилетия-
ми. Однако есть примеры и 
хорошего взаимодействия 
УК и жителей. Так, старо-
ста пятиэтажного дома на 
улице Дзержинского Нина  
Витязева смогла убедить 
соседей увеличить тариф с 
28 до 31 рубля за квадратный 
метр. При этом управляю-
щая компания регулярно от-
читывается перед жильцами 
о том, куда идут средства.

ПодготовилаÎиринаÎколесниковА

Обеспечить безопасность дорожного движения
наÎмодернизациюÎпешеходныхÎпереходовÎиÎсветофоровÎвыделеноÎ40ÎмиллионовÎрублей
В Поморье продолжается ра-
бота по повышению безопас-
ности дорожного движения и 
улучшению качества транс-
портной инфраструктуры.

Выделенные средства будут рас-
пределены между муниципальны-
ми образованиями Архангельской 
области на конкурсной основе.

– В рамках регионального проек-
та «Безопасность дорожного движе-
ния», который является частью пре-
зидентского нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги», преду- 
смотрели 40 млн рублей на модер-
низацию нерегулируемых пешеход-
ных переходов и светофорных объ-
ектов. В 2023 году по программе мо-
дернизировали 45 объектов, – отме-
тил губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский.

Как сообщили в пресс-службе 
регионального правительства, 
средства пойдут на софинансиро-

вание мероприятий по модерни-
зации нерегулируемых пешеход-
ных переходов, светофорных объ-

ектов, а также на установку пеше-
ходных ограждений и светофоров 
на автомобильных дорогах обще-
го пользования местного значе-
ния.

В 2023 году такие работы прове-
дены в Архангельске, Северодвин-
ске, Котласе, Коряжме, Вельском 
районе, Котласском, Виноградов-
ском, Мезенском и Няндомском 
округах.

– Реализация проекта помога-
ет повысить уровень безопасности 
на дорогах, в том числе для самой 
незащищенной категории участ-
ников дорожного движения – пе-
шеходов, – сказал министр транс-
порта Архангельской области  
Сергей роднев. – В этом году за-
явки на участие принимаются до  
29 февраля включительно. Резуль-
таты конкурса подведем 12 марта.

Отметим, что в областном цен-
тре в прошлом году по националь-
ному проекту «Безопасные каче-
ственные дороги» модернизирова-
ли семь светофорных объектов, а 
также установили новые светофор-
ные объекты по 14 адресам.

Кроме того, МУП «Горсвет» 
вело работы по обеспечению без-
опасности дорожного движения: 
на улицах города устанавливали 
проекционные пешеходные пере-
ходы, бесконтактные кнопки вы-
зова пешеходной фазы, разделя-
ли автомобильную и пешеходную 
фазы светофорных объектов, до-
оборудовали светофоры допол-
нительными секциями информи-
рования о пешеходах, монтиро-
вали дополнительное контраст-
ное освещение на пешеходных  
переходах. 

Какой тариф –  
такое и качество?
вопросыÎустановленияÎразмераÎплатыÎзаÎсодержаниеÎжилыхÎпомещенийÎÎ
вÎмногоквартирныхÎдомахÎобсудилиÎвÎобластномÎпарламенте

– Перед тем как что-то сде-
лать, я собираю совет дома, 
и мы обсуждаем: что в каж-
дом подъезде беспокоит, что 
надо отремонтировать. На 

собраниях присутствует по  
40–70 человек. Нашему дому 
52 года, раньше он был в без-
образном состоянии, везде 
парило, крыша текла. Управ-

ляющая компания отчиты-
вается за каждую копеечку. 
Если что-то делается, мы зо-
вем своих электриков, инже-
неров и смотрим, проверяем, 
– рассказала Нина Петровна.

Как отметил Виктор Заря, 
региональный парламент не 
может принимать решений 
относительно установления 
тарифов. Но депутаты гото-
вы изучить предложения по 
совершенствованию феде-
рального законодательства 
в этой сфере.

– Главное  для управляю-
щих компаний – работать с 
людьми, объяснять и пока-
зывать свою работу, своевре-
менно отчитываться, тогда 
будет легче находить общий 
язык с жильцами в вопро-
се установления тарифов, – 
подчеркнул Виктор Заря.

Яркий пример такой рабо-
ты с жильцами демонстриру-
ет Группа управляющих ком-
паний «Мегаполис». Ее руко-
водитель константин Вебер 
лично ведет рубрику «Диало-
ги с директором» в сообще-
стве в социальной сети «ВКон-
такте». К слову, буквально на 
днях он посвятил ее ответам 
на вопросы жильцов о тари-
фах: из чего состоят, как фор-
мируются и прочее. 

Больше пользы  
от инвестпроектов 
вÎПоморьеÎдополненыÎÎ
механизмыÎдляÎрасселенияÎ
жильцовÎаварийныхÎдомов

По инициативе депутатов областного Собра-
ния не менее 7% общей площади жилых и 
нежилых помещений, а также машино-мест 
в новостройках, возводимых в рамках мас-
штабных инвестпроектов, будет безвоз-
мездно передаваться застройщиком в го-
сударственную собственность. Для этого 
изменены критерии, которым должны соот-
ветствовать инвестиционные проекты.

Необходимые корректировки в областной закон  
«О государственной политике Архангельской области 
в сфере инвестиционной деятельности и реализации 
государственных полномочий Архангельской области 
в сфере защиты и поощрения капиталовложений» при-
няты на четвертой сессии облсобрания и вступили в 
силу 25 декабря 2023 года.

Напомним, закон стимулирует комплексное разви-
тие территорий за счет реализации масштабных инве-
стиционных проектов в сфере жилищного строитель-
ства. Он предоставляет инвестору право получить без 
торгов земельный участок, находящийся в областной 
или муниципальной собственности, для возведения 
жилья при условии безвозмездной передачи государ-
ству не менее семи процентов застроенной площади 
для социальных нужд.

Так, если раньше законом была предусмотрена пере-
дача семи процентов от общей площади жилых поме-
щений, то сейчас речь идет и о нежилой площади. Это 
позволит увеличить объемы передаваемого государ-
ству жилья, которое впоследствии будет использовано 
для расселения жильцов аварийных квартир и предо-
ставления детям-сиротам. 
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Закон стимулирует ком-
плексное развитие терри-
торий за счет реализации 
масштабных инвестицион-
ных проектов в сфере жи-
лищного строительства
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ШКольная Жизнь

Во 2 «А» классе школы № 43 про-
шел урок шахмат. Его для сво-
их одноклассников провел юный 
шахматист Степан Лобов.

Мальчик начал заниматься шахмата-
ми в первом классе и за это время по-
настоящему увлекся этой игрой, многому 
научился.

Степа познакомил ребят с шахматными 
фигурами, рассказал, как устроена шахмат-
ная доска, какова цель игры, и, конечно, по-
ведал о многовековой истории шахмат.

Дети узнали, что родиной этой древ-
нейшей интеллектуальной игры является 
Индия. Если изначально шахматы были 
известны как игра королей, то со време-
нем они стали доступны всем слоям насе-
ления.

А еще Степа рассказал, какую поль-
зу для развития личности может прине-
сти игра в шахматы. Они способствуют 
развитию памяти, внимания, простран-
ственного мышления, формируют уме-
ние самостоятельно принимать реше-
ния, планировать свою деятельность. 
Шахматы воспитывают характер и учат  
творчеству.

– Второклассникам очень понравился 
такой необычный урок, они от души на-
градили Степана аплодисментами! Мно-
гие загорелись идеей повторить опыт 
своего одноклассника и побывать в роли 
учителя. Ведь когда ты всерьез увлечен 
чем-либо, то можешь ярко и интересно 
рассказать об этом другим, – рассказала 
классный руководитель 2 «А» Татьяна  
Никонова. 

ПодготовилаÎиринаÎдолГоРукАя

Спланируем  
освоение Марса?
В Архангельске с 2023 года успешно реали-
зуется совместный проект департамента об-
разования и САФУ имени М. В. Ломоносова 
«Предметная среда».

За 2023 год для учителей-предметников было проведе-
но 20 городских мероприятий на площадках Высших 
школ САФУ, в которых приняло участие более 500 пе-
дагогов.

Как рассказала директор департамента образования 
администрации Архангельска Светлана Базанова, за 
каждой предметной областью закреплена определен-
ная школа, которая во взаимодействии с преподава-
телями САФУ организует востребованные для педаго-
гического сообщества мероприятия на площадках раз-
личных научных центров, лабораторий, новых аудито-
рий САФУ.

В 2024-м проект продолжает разворачивать свою дея-
тельность на территории города: в рамках совместного 
плана на текущий год 11 школ-организаторов совмест-
но с Высшими школами САФУ проведут 36 городских 
мероприятий. Тематическое разнообразие проекта впе-
чатляет: учителя физики будут говорить об освоении 
Марса, учителя информатики – о 3D-моделировании в 
Blender, учителя математики – об использовании ре-
сурсов 1С на своих уроках, учителя химии и биологии – 
о фотометрии и ее применении на уроках. В рамках се-
минаров учителя и преподаватели раскроют вопросы 
подготовки обучающихся к олимпиадам, а также раз-
берут отдельные моменты государственной итоговой 
аттестации. 

От робототехники 
до литературы
участникамиÎвсероссийскойÎолимпиадыÎсталиÎÎ
околоÎ12ÎтысячÎархангельскихÎшкольников

Завершились пер-
вые два этапа Все-
российской олимпиа-
ды школьников, в них 
приняли участие около 
12 тысяч школьников 
Архангельска. 

Многие из них выполняли 
задания по нескольким пред-

метам, таким образом, коли-
чество участников школьно-
го этапа олимпиады соста-
вило порядка 29 тысяч чело-
век. Школьники выполняли 
задания по 21 предмету – от 
математики и робототехни-
ки до литературы и искус-
ства. Всероссийская олимпи-
ада проходит в течение всего 
учебного года и разделена на 
четыре этапа.

По информации департа-
мента образования адми-
нистрации Архангельска, 
первый этап олимпиады 
проходил в 60 школах об-
ластного центра по шести 
учебным предметам: мате-
матике, информатике, фи-
зике, астрономии, биоло-
гии, химии, с использова-
нием платформы «Сириус.
Курсы». Задания были рас-

считаны на учеников 4–11-х 
классов.

Во втором муниципаль-
ном этапе участвуют уча-
щиеся 7–11-х классов. Они 
выбраны по итогам школь-
ного этапа этого года или 
по результатам муници-
пального этапа прошлого 
сезона. Участниками второ-
го этапа стали 2169 учащих-
ся. Успешно справились с 
олимпиадными задания-
ми и стали победителями 
и призерами 875 учащихся. 
Больше всего победителей 
и призеров было в Архан-
гельском государственном 
лицее имени М. В. Ломоно-
сова, гимназиях №№ 3, 6, 24, 
25, школах №№ 14, 45.

Региональный этап стар-
товал после новогодних ка-
никул и продлится до конца 
февраля. На региональный 
этап олимпиады прошли 182 
школьника из 29 муници-
пальных общеобразователь-
ных учреждений Архангель-
ска.

Весной школьников ждет 
заключительный этап сорев-
нования. Победители и при-
зеры финала имеют право 
на поступление без экзаме-
нов в любой российский вуз 
на направления по профилю 
олимпиады или получение 
100 баллов на ЕГЭ по про-
фильному предмету.

Побывать в роли учителя

чем занимаются инженеры, 
с какими приборами работа-
ют. А физики в аудитории 
исследования алмазов узна-
ли о структуре  этого мине-
рала, его свойствах, увиде-
ли, как происходит резка ал-
мазов с помощью лазерного 
луча.

В целом же направления 
и методы работы со школь-
никами в рамках совместно-
го проекта поражают разноо-
бразием. Это и так называе-
мые профессиональные про-
бы, в ходе которых ребята 
пробуют себя в той или иной 
профессии, и посещение про-
изводств, работа с уникаль-
ным оборудованием, уча-
стие в различных мастер-
классах.  

Отметим, что руководите-
ли образовательных органи-
заций, вошедших в проект, 
считают, что одна из важ-
нейших задач школы – дать 
учащимся полноценное раз-
ностороннее образование, 
подготовить их к осознанно-
му жизненному и профессио-
нальному самоопределению.

Сами учащиеся говорят, 
что данный проект – отлич-
ный способ помочь с выбо-
ром тем, кто еще не смог 
определиться с будущей про-
фессией. Он помогает узнать 
что-то новое и интересное.

Поможет найти 
профессиональный путь
вÎсентябреÎ2023ÎгодаÎвÎшколахÎАрхангельскаÎÎ
внедренаÎноваяÎсистемаÎпрофориентационнойÎработы

Для успешной реализации профориентационного 
минимума САФУ имени М. В. Ломоносова совмест-
но с департаментом образования администрации 
Архангельска подготовил для общеобразователь-
ных учреждений профориентационный проект 
«САФУ – путь в профессию», в рамках которого 
проводятся родительские собрания, дни откры-
тых дверей, олимпиады, профессиональные про-
бы, мастер-классы, конкурсы, квизы и многое 
другое.

Активное участие в проекте 
принимают 13 образователь-
ных учреждений. Так, на про-
шлой неделе учащиеся 9 «В» 
класса Эколого-биологическо-
го лицея имени Н. П. Лаверо-
ва в рамках профориентаци-

онной программы побывали в 
САФУ. Лекции для школьни-
ков прошли в двух направле-
ниях – «Физики» и «Инженеры 
лесного хозяйства».

Ребят познакомили с лес-
ной профессией, рассказали, 
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события

Трехдневный интерак-
тив с поморским коло-
ритом для гостей ВДНХ 
посетили более трех 
тысяч человек. 

Команда профконсультан-
тов – роман рыкалов из 
Архангельска и Анастасия  
Симакова из Холмогор – по-
знакомила посетителей всех 
возрастов с современными 
профессиями и народными 
промыслами региона. На ви-
деовизитках компаний Ар-
хангельской области пред-
ставили крупнейшие пред-
приятия и вакансии региона.

Гости с удовольствием 
участвовали в семейных 
играх «Добыча алмазов» и 
«Крестики-нолики», викто-
рине «Засоли рыбу» и кон-
структоре «Спецодежда», со-
ревновались в первенстве на 
внимательность и реакцию. 
Малыши с азартом собирали 
пазлы и изучали устаревшие 
профессии: плевальщик, че-
ловек-будильник, дегтекур.

Особое внимание привлек-
ла игра «Крестики-нолики», 
где вместо традиционных 
крестиков и ноликов исполь-
зовались профессиональные 
символы – алмаз и буровая 

Удивительный мир архан-
гельских былин и сказок ни-
кого не оставил равнодуш-
ным. Посетители не толь-
ко слушали, но и сами при-
нимали активное участие в 
программе: проверяли свой 
талант к писательству и на-
выки ловли рыбы, соревно-
вались в «загребании» мали-
ны.

Творчеству Степана  
Писахова была посвяще-
на отдельная театрализо-
ванная лекция. В этом году 
празднуется 145 лет со дня 

рождения писателя. Его 
сказки, проникнутые духом 
и колоритом поморской де-
ревни, позволяют совершить 
путешествие по ее улицам и 
познакомиться с ее жителя-
ми. Об этом в игровой форме 
посетителям выставки рас-
сказал заместитель дирек-
тора Музея народных про-
мыслов и ремесел Приморья 
олег Горшков.

– Художественный гений 
Степана Писахова состо-
ит в том, что он в реальное 
пространство поселка Уем-

ский поместил свои фанта-
стические истории, – поде-
лился Олег Горшков. – Ав-
тор использует уемский го-
вор, уемские типажи лич-
ности. Правдивы в сказках 
даже уемская архитекту-
ра и Северная Двина. Ре-
альное сталкивается здесь 
с нереальным, и мы полу-
чаем невероятный эффект 
сказочной северорусской 
деревни.

Самые творческие гости 
выставки создали сувенир 
по мотивам поморских ска-
зок. Им предложили изгото-
вить брошь-малинку из по-
лимерной глины, которая 
неизменно связана с Сеней 
Малиной – главным героем 
произведений Писахова и од-
ним из ключевых культур-
ных брендов Приморского 
округа.

Россиян познакомили с Сеней Малиной
делегацияÎПриморскогоÎокругаÎпредставилаÎнаÎвднхÎвÎМосквеÎлитературнуюÎпрограмму
На региональной площадке звучала поморская  
говоря, стали реальными герои архангельских 
сказок. Гостей знакомили со знаменитыми писате-
лями, чьи жизнь и творчество были связаны  
с историей Приморья: поэтом и собирателем  
фольклора Михаилом Сухановым, сказительни-
цей Марфой Крюковой и, конечно, сказочником 
Степаном Писаховым.

Развивать комплексно: 
строим жилье  
и инфраструктуру
Достижения строительной сферы Поморья 
представили на выставке «Россия» на ВДНХ.

На Международной выставке-форуме «Россия» про-
шел День строительства. Архангельская область стала 
одним из регионов, которые в рамках программы от-
раслевого дня посетил министр строительства и ЖКХ 
РФ Ирек Файзуллин.

Строительный комплекс региона, результаты, до-
стигнутые в отрасли за последние годы, представили 
заместитель председателя правительства Архангель-
ской области Дмитрий рожин, министр строитель-
ства и архитектуры региона Владимир Полежаев, а 
также представители строительной сферы Поморья, 
сообщает пресс-служба областного правительства. 

Гордостью строительной отрасли Архангельской об-
ласти является возведение жилья и социальных объек-
тов. За пять лет команда региона смогла достичь истори-
ческого показателя по строительству жилья – два мил-
лиона квадратных метров. Региональным правитель-
ством для стимулирования жилищного строительства 
используются все возможные механизмы: возводятся 
социальные дома, идет комплексное развитие террито-
рий, реализуются масштабные инвестиционные проек-
ты. При этом на сегодня разрешение на строительство 
получено еще на 850 тысяч квадратных метров жилья.

Показательный пример эффективности одного из 
применяемых в Поморье механизмов – «Инфраструк-
турного меню» – строительство 152-го квартала в Ар-
хангельске. Об этом федеральному министру расска-
зали в ходе посещения стенда Поморья.

– С помощью инфраструктурного бюджетного креди-
та мы построили новый участок Московского проспек-
та и реконструировали улицу Ленина. Благодаря но-
вым дорожным артериям здесь сейчас развивается со-
временный жилой квартал: уже построены самая боль-
шая и современная школа на 1600 учеников, детские 
сады, коммерческое и социальное жилье, благоустраи-
вается территория. В 2024 году будет завершено строи-
тельство школы на 860 мест. Столь значимых резуль-
татов удалось достичь во многом благодаря поддержке 
федерального центра, – подчеркнул Дмитрий Рожин.

Он отметил, что огромный вклад в развитие Помо-
рья вносят все специалисты строительного комплек-
са Архангельской области, включающего в себя 1500 
предприятий, 25 тысяч работников отрасли, 70 застрой-
щиков. Во главе с министерством строительства и ар-
хитектуры региона строительным комплексом реали-
зуются в том числе президентские нацпроекты «Куль-
тура», «Образование», «Жилье и городская среда», 
«Здравоохранение», «Демография», «Безопасные каче-
ственные дороги». 

Добывали алмазы  
и рыбу солили
наÎвсероссийскомÎфорумеÎ«Родные-любимые»ÎработалаÎпрофориентационнаяÎ
площадкаÎ«ПарусаÎпрофессий»ÎАрхангельскогоÎобластногоÎцентраÎзанятости

Î� фото:ÎАРхАнГельскийÎоблАстнойÎЦентРÎЗАнятостиÎнАселения

установка, дерево и лесоруб, 
рыба и рыболов, а декора-
тивная сетка для игры была 
связана из пеньковой верев-
ки. 

Все желающие смогли по-
лучить информацию о си-
туации на рынке труда, воз-

можности переезда в другую 
местность для трудоустрой-
ства, уровне заработной пла-
ты в Архангельской области. 

На память посетители пло-
щадки получили книжные за-
кладки и наклейки в фирмен-
ном стиле «Работа России» с 

девизами службы занятости.
Отметим, Всероссийский 

семейный форум «Родные-
любимые» стал первым 
официальным мероприя-
тием Года семьи в России, 
объявленного президентом  
Владимиром Путиным.
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Как готовиться к ЕГЭ? 
Для слушателей курсов Архангельского об-
ластного института открытого образования в 
гимназии № 21 прошел день открытых две-
рей на тему «Методические аспекты подго-
товки обучающихся к итоговой аттестации в 
форме ОГЭ и ЕГЭ по иностранным языкам».

Директор гимназии № 21 Александр Сорокин позна-
комил гостей с историей и традициями учебного заве-
дения.

Учителя английского языка Ирина Сивкова,  
Мария Фрейберг и Марина Чухчина провели для го-
стей открытые уроки и показали, как они готовят уча-
щихся к итоговой аттестации.

Марина Чухчина поделилась опытом работы экспер-
та региональной предметной комиссии по проверке ра-
бот ОГЭ и ЕГЭ, подготовила интереснейший мастер-
класс для педагогов.

– Мы надеемся, что наши гости провели день в гим-
назии с пользой: возможно, взяли на вооружение при-
емы и методы, используемые нашими учителями, а 
может, сверили свою работу с работой других. В лю-
бом случае открытый урок всегда способствует обога-
щению профессиональных знаний. Спасибо коллегам, 
подготовившим уроки, и, конечно, учащимся 7 «Б»,  
8 «Б» и 11 «Г» классов, – отметил директор гимназии  
№ 21 Александр Сорокин.

Город и мы
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В Архангельском педкол-
ледже обсудили подготовку 
воспитателей для работы с 
детьми с ОВЗ в дошкольных 
образовательных учрежде-
ниях.

В круглом столе приняли участие 
заместители заведующих, старшие 
воспитатели, а также специалисты 
коррекционного профиля дошколь-
ных образовательных учреждений 
Архангельска и Северодвинска, пре-
подаватели и студенты колледжа.

В ходе мероприятия обсуждалась 
подготовка педагогов по новой спе-

циальности «Специальное дошколь-
ное образование», обучение которых 
началось с этого учебного года. 

Особенности организации обра-
зовательного процесса в рамках ре-
ализации федерального проекта 
«Профессионалитет» нацпроекта 
«Образование» представила участ-
никам круглого стола заместитель 
директора Архангельского педкол-
леджа по управлению персоналом 
Лариса князева. Заведующая отде-
лением дошкольного образования и 
заочной формы обучения Светлана  
Белова и руководитель практики 
Мария Великанова представили 
содержание федерального образова-

тельного стандарта по специально-
сти «Специальное дошкольное обра-
зование», обратив внимание на прак-
тическую подготовку студентов.

Особую ценность в работе круг- 
лого стола имели доклады воспи-
тателей детсадов, в том числе стар-
шего воспитателя детсада № 112 
«Гвоздичка» Галины Добряковой.  
Педагоги представили опыт, про-
блемы и перспективы работы вос-
питателей с детьми в дошкольных 
учреждениях разного типа. Важ-
ным компонентом мероприятия 
явилась дискуссия по актуальным 
проблемам воспитателей, работаю-
щих с особыми детьми. 

Владимир Путин поручил 
кабмину поддержать Коми-
тет семей воинов Отечества, 
который оказывает юридиче-
скую и психологическую по-
мощь семьям участников СВО.

В Архангельской области функцио- 
нирует региональный Комитет се-
мей воинов Отечества, созданный 
при поддержке благотворительно-
го фонда «Победа за нами» и губер-
натора Архангельской области. Как 
рассказал его председатель Павел  
Дадакин, в прошлом году была 
выполнена работа по 120 индивиду-

альным обращениям и проведено 
55 мероприятий для семей участни-
ков СВО.

– Текущий год объявлен Прези-
дентом России Годом семьи. Руко-
водителям всех уровней дан посыл: 
окружить заботой семьи погибших 
участников спецоперации. Родные и 
близкие павших бойцов нуждаются 
в самой разной поддержке: для кого-
то это информирование по важным 
вопросам социального характера, 
кто-то нуждается в психологической 
помощи, кому-то необходимо полу-
чить важные документы для льгот и 
начислений. Бывает так, что людям 
нужна элементарная помощь по хо-

зяйству. Мы не оставляем без ответа 
ни одно обращение и стараемся ока-
зать содействие всем, кто находится 
в непростой жизненной ситуации, – 
рассказал Павел Дадакин.

Он добавил, что в этом году так-
же запланированы различные ме-
роприятия, направленные на под-
держку семей участников спецопе-
рации из Архангельской области.  
В частности, на днях Павел  
Дадакин обсудил совместную рабо-
ту с руководителем государствен-
ного фонда «Защитники Отече-
ства» Юлией Моногаровой. Одно 
из направлений – развитие акции 
«Помнить – значить жить…». 

Помнить – значить жить…
ПрезидентÎРоссииÎпоручилÎоказатьÎподдержкуÎÎ
комитетуÎсемейÎвоиновÎотечестваÎиÎвдовамÎучастниковÎсво

Дошколята из Витебска по-
лучили возможность совер-
шить виртуальную экскур-
сию по мини-музею Аркти-

ки «Белый медвежонок», по-
знакомиться с животным 
миром арктических просто-
ров. Юные друзья арханге-

логородцев из Витебска ус-
лышали шум и гомон пти-
чьего базара, узнали, какого 
цвета шерсть у белого медве-
дя, удивились, увидев аркти-
ческого единорога – нарвала.

Воспитанники «Сиверко» 
загадали загадки о живот-
ных Арктики, на которые 
ребята из Республики Бела-

Зарождается  
крепкая дружба
вÎдетсадуÎ№Î157Î«сиверко»ÎпрошелÎмеждународныйÎтелемостÎÎ
«ПоÎстраницамÎАрктики»

русь смогли дать верные от-
веты. Всех очень порадова-
ло, что дошкольники Витеб-
ска интересуются Арктикой 
и хотят больше узнать об Ар-
хангельском крае.

Планируется, что в даль-
нейшем ребята из детско-
го сада «Лучик» познако-
мят дошкольников «Сивер-
ко» с Витебском и достопри-
мечательностями Белару-
си, а юные архангелогород-
цы расскажут о бескрайних  
арктических просторах, ве-
ликолепном северном сия-
нии, отважных исследовате-
лях Арктики.

Напомним, в сентябре про-
шлого года администрация 
Архангельска и делегация 
из Беларуси, представляв-
шая наших побратимов –  
Витебск и Минск, в рамках 
соглашения о сотрудниче-
стве подписали план рабо-
ты и взаимодействия учреж-
дений и предприятий. Боль-
шой перечень мероприятий 
запланирован в сфере обра-
зования. В него входит и со-
трудничество, обмен опы-
том и методическими нара-
ботками в дошкольном обра-
зовании. 

В рамках сотрудничества между Архангельском 
и Витебском детский сад № 157 «Сиверко» стал 
инициатором проведения телемоста «По страни-
цам Арктики» с детским садом № 2 «Лучик»  
в Беларуси.

Особым детям – особый подход


